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VERBALE RIUNIONE 
DEL COMITATO PARITETICO PER LA DIDATTICA  

DELL’11 MARZO 2020 
 
In data 11 marzo 2020 alle ore 10 il Comitato Paritetico per la Didattica si è riunito in modalità telematica, 
con il seguente 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 

1. Comunicazioni 
2. Approvazione verbale del 9 gennaio 2020 
3. Gruppi di Studio 2020 
4. Indagine benessere ambientale aule del Politecnico 
5. Varie ed eventuali 

 
Considerate le disposizioni dell’Ateneo riguardanti l’emergenza Coronavirus, la riunione si svolge in 
tramite Microsoft Teams con il supporto per la condivisione dei dati. 
 

COMPOSIZIONE Presente Assente 
giustificato Assente Note 

AGUS ELEONORA X    
ANDRIOLO CHIARA MARIA X    
BORRI BRUNETTO MAURO X    
BRUNO ANNA X    
CHICCO GIANFRANCO X    
CLERICO MARINA  X   
CUNEO CRISTINA X    
D'ALBENZIO FEDERICO X    
FIRRONE CHRISTIAN MARIA X    
FOGLI ANDREA X    
GRON SILVIA X    
LEONARDI EMILIO  X   
LI VOLSI VERONICA X    
MANNO GIOVANNI X    
MASALA ENRICO X    
MESSINA ALESSIO X    
MODINA MICHELE X    
MONTAGNA FRANCESCA X    
OUALLAF KAMILIA MINA  X    
PIETRANGELO FRANCESCO X    
RONCHETTI SILVIA MARIA X    
TAVELLA GABRIELE  X    

 
Per il Servizio Programmazione, Sviluppo e Qualità erano presenti collegati in remoto A. M. Marino 
(Responsabile), Annamaria Bigatto e Luigi Erriquens. 
 
La riunione inizia alle ore 10,05. 
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1. Comunicazioni 

 
1.1 Dati definitivi compilazione questionario studenti I semestre a.a. 2019/20 
La prof.ssa Montagna ricorda che il 19 febbraio scorso si è chiusa la compilazione del questionario studenti 
del I semestre e presenta i dati di compilazione, confrontandoli anche con i dati del I semestre relativi a 3 
anni precedenti: 

a.a. (I semestre) 2016/2017 2017/2018 2018/2019 2019/2020 

n°Incarichi 717 761 818 882 

Questionari erogati 78700 81216 84412 86260 

Questionari compilati 54033 55716 52633 47979 

Schede Bianche 4281 4953 3937 3130 

 
La compilazione risulta in calo, ma il riscontro ricevuto da area IT e dagli studenti fa emergere come sia 
fisiologico che le azioni di incentivazione siano meno efficaci dopo un certo tempo di applicazione. Il 
Comitato definisce quindi di verificare l’andamento della compilazione del II semestre, seppur considerato 
che l’erogazione della didattica online nel II semestre per l’emergenza Coronavirus potrebbe alterare la 
significatività dei dati. Eventualmente intervenire il prossimo anno per modificare le azioni di incentivazione, 
eventualmente inserendo anche nuovi strumenti quali Whatsapp e Instagram. 
1.2 Incontro con PQA e Vice Rettore per la Didattica del 24 gennaio 2020 
La prof.ssa Montagna ed il sig. Tavella hanno partecipato alla riunione del Presidio della Qualità del 24 
gennaio insieme al Vice Rettore per la Didattica, prof. Sebastiano Foti. La prof.ssa Montagna ha presentato 
brevemente i principali contenuti della Relazione annuale CPD. L’incontro ha permesso inoltre di condividere 
le tematiche che i Gruppi di Studio CPD affronteranno nei prossimi mesi e definire le modalità di 
collaborazione fra PQA, Vice Rettore per la Didattica e CPD stesso per quanto riguarda il questionario post-
esame, l’analisi dei dati dei questionari di fine percorso e l’analisi delle iniziative finora messe in atto 
dall’Ateneo in ambito di didattica innovativa. Si è concordato inoltre di organizzare successivi incontri per 
mantenere costante l’aggiornamento fra gli organi. 
1.3 Aggiunta ulteriori appelli ed evidenze da Centro Studi di Ateneo 
La prof.ssa Montagna informa della volontà di discutere all’interno del comitato, per sua natura paritetico, 
rispetto al tema dell’aggiunta di nuovi appelli. La Presidente informa a riguardo alle analisi effettuate dal 
Centro Studi di Ateneo in merito al tema ‘Graduation on Time’. il Centro Studi è coordinato dalla prof.ssa 
Montanaro, Delegata del Rettore per le Valutazioni strategiche, è composto da alcuni docenti di area 
gestionale, docenti esperti di data analysis e dai Responsabili tecnici amministrativi dell’area PSQL ed ha il 
compito di supportare l’Ateneo con analisi dati per le scelte strategiche, tra cui ad esempio l’aggiunta di 
ulteriori appelli. La Presidente informa che nella prossima riunione del CPD verrà dedicato un punto specifico 
a questo tema per illustrare i dettagli di quanto emerso dall’analisi dei dati riguardo al tema ‘Graduation on 
Time’ e sulla possibile efficacia dell’aggiunta di ulteriori appelli, come richiesto dagli studenti.  
1.4 Problemi nella visualizzazione dei grafici nella Parte Seconda della Relazione annuale CPD 
La prof.ssa Montagna informa che sono stati riscontrati alcuni errori nei grafici che erano pubblicati nella 
seconda parte della Relazione annuale CPD: il problema è stato individuato dal prof. Borri Brunetto che, 
insieme alla prof.ssa Montagna, si è occupato di verificare con l’area IT la correzione e la nuova 
pubblicazione sia nella versione online della Relazione che nella versione pubblica presente sul sito CPD. A 
fronte di questo problema, di cui il prof. Chicco (coordinatore Gruppo di Studio A) è stato tenuto al corrente, 
il CPD definisce di rivedere le procedure di validazione ante-pubblicazione della Relazione. Ciò, in particolare, 
tramite il Gruppo di Studio A e con la collaborazione del prof. Borri Brunetto. 
1.5 Data prossima riunione 
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Il Comitato concorda di stabilire la data della prossima riunione tramite sondaggio online, nella settimana dal 
23 al 28 marzo 2020. 
 
 

2. Approvazione verbale del 9 gennaio 2020 
 
Il Comitato approva all’unanimità il verbale del 9 gennaio 2020, che verrà pubblicato sul sito internet. 
 
 

3. Gruppi di Studio 2020 

La Presidente invita i referenti di ciascun Gruppo di Studio a relazionare riguardo alle attività finora svolte. 
 

 Gruppo di Studio A - MIGLIORAMENTO VALUTAZIONE - Relaziona prof. Chicco 
Il Gruppo inizialmente sta elaborando una proposta per la revisione degli indicatori dei dati provenienti dal 
questionario studenti. In particolare il Gruppo sta cercando di rivedere la definizione delle soglie, con 
l’intenzione di mantenerle fisse, in modo che siano comparabili da un anno all’altro. Si cercherà in secondo 
luogo di raccogliere indicazioni dai Referenti dei Corsi di Studio e dai Coordinatori dei Collegi per migliorare 
ulteriormente la presentazione dei dati.  
 

 Gruppo di Studio B - SINERGIE CON DATI DI ATENEO – Relaziona prof. Manno 
Il Gruppo sta elaborando una proposta affinché vengano messi maggiormente in evidenza alcuni macro dati 
provenienti dai questionari CPD (ad es. il tasso di soddisfazione degli studenti), individuando le sezioni del 
sito di Ateneo dove poterli inserire: ad esempio nella sezione del sito “Scoprire l’Ateneo” o “Colpo d’occhio”. 
Inoltre si sta verificando di rendere più efficace la comunicazione delle indicazioni provenienti dal 
questionario riguardanti le infrastrutture, interfacciandosi con il Centro Studi e la Vice Rettrice per la Qualità, 
il Welfare e le Pari opportunità. 
 

 Gruppo di Studio C - DATI ALMALAUREA E ALUMNI – Relaziona prof.ssa Gron 
Il Gruppo sta lavorando sulla disponibilità dei dati provenienti dal questionario AlmaLaurea e sulle attività 
svolte per gli Alumni. Per ora l’intenzione è quella di concentrare l’attività sulle implementazioni e modifiche 
da apportare al sito web, poi proseguiranno i lavori interfacciandosi con il Vice Rettore per la Didattica prof. 
Foti e con la Delegata del Rettore per gli Alumni e l'Accompagnamento al Lavoro, prof.ssa Chiasserini. 
 

 Gruppo di Studio D - DIDATTICA INNOVATIVA – Relaziona prof.ssa Ronchetti 
Il Gruppo non si è ancora riunito, ma ha in programma di organizzare una riunione la prossima settimana. 
 

 Gruppo di Studio E - NUOVI/ALTRI QUESTIONARI – Relazionano prof. Masala e sig. 
Messina 

Il Gruppo ha analizzato la situazione dei due nuovi questionari, di fine percorso e post esame, ed inoltre si 
occuperà di proporre le modalità di analisi e presentazione dei dati provenienti dal questionario docenti. Per 
quanto riguarda il questionario post esame, il Gruppo preparerà una proposta pilota con le modalità di 
erogazione e le domande, che verrà analizzata nel corso della prossima riunione. Ulteriori dettagli sono 
contenuti nel report messo a disposizione dal Gruppo. 
 

 Commissione per Regolamento di funzionamento del CPD – Relaziona prof.ssa Ronchetti 
La Commissione per il Regolamento di funzionamento del CPD ha formulato delle prime modifiche, di natura 
prevalentemente formale a integrazioni del testo fornito dal precedente CPD che verranno ulteriormente 
discusse nella riunione prevista nella settimana 16-20 marzo, al fine di definire il testo da presentare a tutti i 
membri del CPD nella riunione della settimana 23-27 marzo. 
 
La documentazione inviata dai Gruppi di Studio viene messa a disposizione nell’apposita sezione dell’area 
intranet del Comitato. 
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4. Indagine benessere ambientale aule del Politecnico 
 

Il Servizio Prevenzione, Protezione e Sicurezza collabora con un Gruppo di lavoro del DENERG, di cui fanno 
parte la prof.ssa Astolfi ed il prof. Corgnati, per la valutazione del comfort ambientale nelle aule e negli uffici 
del Politecnico. Il Servizio ha ricevuto segnalazioni sulle condizioni termoigrometriche, acustiche, luminose e 
di qualità dell’aria in alcuni uffici e aule dell'Ateneo, pertanto la prof.ssa Astolfi ha scritto al CPD per proporre 
l’inserimento di alcune domande nel questionario erogato agli studenti nel II semestre del corrente anno 
accademico.  
Le proposte per il CPD sono due, in alternativa: 
a) inserire nel questionario studenti alcune domande su aspetti della qualità ambientale (termico, qualità 

dell’aria, acustico, visivo), per capire quali siano i problemi delle aule ed individuare possibili soluzioni; 
b) nel caso non si ritenesse opportuno aggiungere tante domande, viene chiesto di inserirne 1 sola, più 

generale, sulla qualità ambientale. 
Nel corso della discussione che segue, i componenti del CPD esprimono perplessità riguardo all’accogliere le 
proposte per alcuni motivi: 
- il questionario CPD è vincolato alle domande che ANVUR impone per legge di sottoporre agli studenti, non 
sono così modificabili quelle già poste; 
- il questionario CPD è già molto articolato, pertanto non si vorrebbe appesantirne troppo la compilazione 
aggiungendo ulteriori domande; 
- accogliendo la richiesta, risulterebbe difficile in futuro giustificare eventuali rifiuti ad altre richieste 
analoghe, su temi diversi che potrebbero pervenire da altri colleghi, rischiando di generare uno scostamento 
eccessivo rispetto a quella che è la funzione propria del questionario CPD. 
Al termine della discussione la Presidente mette ai voti le due opzioni sopra citate a) e b) a cui si aggiunge 
l’opzione c) di non inserire nessuna domanda al questionario: il CPD all’unanimità definisce di non inserire 
ulteriori domande nel questionario. 
Nel corso del dibattito emerge di proporre alla prof.ssa Astolfi: 
- di contattare il Gruppo C del CPD che si sta occupando di analizzare anche le risposte pervenute dal 

questionario docenti, nel quale sono presenti tre domande (n. 6, 7 e 8) che riguardano le aule utilizzate 
per la didattica ed anche i commenti liberi dei docenti, dove talvolta sono riportate segnalazioni riguardo 
alle infrastrutture dell’Ateneo. Questi dati potrebbero essere una fonte utile d’informazione. I 
rappresentanti degli studenti componenti del CPD che fanno parte del Gruppo potrebbero inoltre fornire 
ulteriori proposte per monitorare la situazione delle aule. 

- suggerire alla prof.ssa Astolfi di far riferimento ai dati provenienti dalla Survey sul “Benessere 
organizzativo” recentemente erogato dall’Ateneo, nel quale erano presenti domande piuttosto specifiche 
riguardanti le infrastrutture dell’Ateneo; 

- dai QR code delle aule, associati ai problemi delle aule potrebbero essere ricavate altre informazioni utili. 
 
 

5. Varie ed eventuali 
 
Non vi sono varie ed eventuali. 
 
 
Non essendo proposti ulteriori argomenti di discussione, la riunione termina alle ore 12,05. 
 
Torino, 11 marzo 2020 
 
 

Il Vice Presidente  La Presidente 
Gabriele Tavella 

(f.to Gabriele Tavella) 
 Francesca Montagna 

 (f.to Francesca Montagna) 
   

 


